

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración y Talleres. Calle de Zamora, núm. 19. TELÉFONO, 16. Dos ediciones diarias. FRANQUEO CONCERTADO. 25 números 75 cts.

La elección senatorial

Política de concordia. La declaración del señor Maura. Trabajo. ¿Qué hará el señor Concha?

Bien puede asegurarse que la política de concordia y de ponderación de fuerzas entre los partidos turnantes, se ha establecido en nuestra provincia, con ventaja quizás para el país, y sin quizás para el partido conservador que hubiera sufrido en el porvenir no pocos descalabros, si hubiera persistido en su empeño de reclamar para sí todos los cargos y representaciones de los distritos salmantinos, olvidando las consideraciones que debía al partido liberal y las que éste le había guardado en otro tiempo.

Pero por esta vez la intervención directa del señor Maura en los asuntos políticos de nuestra provincia, han obligado a nuestros conservadores a cambiar de sistema, haciendo de la necesidad virtud, y han tenido que aceptar por buena la resolución de su ilustre jefe, renunciando a entablar una nueva lucha para ver de acaparar la senaduría vacante que en realidad no les pertenecía, y que de todos modos no les hubiera sido posible conquistar, sino por procedimientos de extremada violencia.

La declaración hecha por el señor Maura ante los más conspicuos conservadores salmantinos, de que el Gobierno respetará al candidato liberal señor Palacios, que aspira a la senaduría vacante, sin que en realidad haya sido más que un acto de justa reparación y de sana política, no ha dejado de causar cierta sorpresa en el campo conservador, donde había quien soñaba con acaparamientos imposibles.

Esta actitud del presidente del Consejo de ministros, ha sido sin embargo aplaudida por los conservadores más cautos que prevían los riesgos de una lucha y las fáciles revanchas que en su día pudiera tomarse el partido liberal.

En cuanto a los más imprevisores y de espíritu más absorbente, ante la decisión del señor Maura, se han contentado con bajar la cabeza, murmurando en voz muy queda, pero sin atreverse a oponer la menor resistencia.

Por de pronto los trabajos y pesquisas que venían practicándose para ver de hallar un candidato que quisiera lanzarse a la palestra, poniéndose enfrente del señor Palacios que vendría a la lucha tan provisto de toda clase de armas, han cesado completamente, y ni por el Palacio episcopal hasta donde se había llegado en busca de un animoso paladín, ni por ninguna otra parte, aparecen ya los que antes se movían con tan animosa decisión.

No hay pues quien piense ya en candidatos nuevos, capaces de sostener la lucha con el candidato liberal, a quien el Gobierno conservador no ha de combatir quedando solo de esa parte el señor Concha Alcalde, que una vez más tendrá que sufrir el abandono de los suyos, aunque también éstos para su justificación podrán decir que tampoco el señor Concha había contado previamente con su beneplácito para lanzar al viento su candidatura.

De todos modos, y ante la soledad que le rodea, no es difícil presumir que el señor Concha Alcalde renunciará a llevar más adelante su aventura tan sin ventura, puesto que el perseverar en ella no sería ya una simple inocentada, sino una temeridad peligrosa.

Correo de Madrid

Madrid 12

Candidatos a senadores

Ha quedado ya ultimada la combinación de candidatos liberales a las senadurías electivas vacantes. Por Albacete, Lugo y Málaga serán elegidos, como ya anunciamos, los señores Pérez Caballero, marqués de Santa María y García San Miguel, y por Salamanca, el señor Palacios, amigo, como el marqués de Santa María, del señor Montero Ríos.

A cambio de la vacante de Málaga, la de Baeza se adjudica a un conservador. El incendio de El Escorial. Las noticias recibidas de El Escorial dicen que, ya tranquilizados los ánimos, se reconoce que las grandes proporciones que tuvo el siniestro en un principio fueron causa de que se exagerase un tanto con respecto a las consecuencias.

Los destrozos causados por el fuego no afectan sino a una cuarta parte del edificio en que se halla establecida la Universidad. Han quedado intactas 70 habitaciones de las destinadas a los alumnos, y las clases se reanudarán mañana.

Los viajes reales. El rey marchó anoche a Villavieja. En la estación le despidieron la real familia, el Gobierno, las autoridades y los palatinos.

Regresará el domingo por la mañana, y el martes o miércoles siguientes marchará a San Sebastián, donde permanecerá unos días, durante los cuales hará excursiones a distintas poblaciones del Mediodía de Francia.

El día 22 marchará la corte a Sevilla. Durante su estancia en San Sebastián, el rey visitará los astilleros donde se le construye un balandro de quince metros de escalera, para tomar parte en las regatas del verano venidero.

Una de las poblaciones francesas a que irá don Alfonso es Biarritz. A esta visita, se le concede importancia, pero la tendrá mayor la que hará a Pau, donde se halla Wilburg Wright realizando experiencias con su aeroplano. Acompañará al Rey el marqués de Viana. Quiere don Alfonso conocer las experiencias de los aeroplanos.

Estos viajes durarán cuatro o cinco días. Senador fallecido. Ha fallecido en Loja el senador viticultor don José Garzón, afiliado al partido liberal.

Era el finado hombre de gran cultura, de fácil palabra y de revelantes condiciones de carácter y de caballerosidad. Fue uno de los amigos más consecuentes y leales del difunto exministro señor López Puigcerver, y había ocupado mercedadamente elevados puestos, entre ellos, el de subsecretario del ministerio de Hacienda.

Con el fallecimiento del señor Garzón son tres las senadurías vitícolas que existen vacantes. La redención de quintos. Se ha prorrogado hasta fin de mes el plazo concedido para la redención de quintos del reemplazo llamado a filas.

Senado. Sesión del día 13. A las cuatro menos cuarto abre la sesión el señor Azcárraga.

El Presidente pide que el Senado acuerde constar en acta el sentimiento con que ha sabido el fallecimiento del senador liberal don José Garzón, a cuya memoria dedica cariñoso recuerdo.

La Cámara acuerda por unanimidad lo propuesto por el señor Azcárraga. El señor Polo y Peyrolón pide al ministro de Instrucción pública que traiga a la Cámara varios expedientes relativos a jubilación de profesores de segunda enseñanza de Badajoz, y reitera sus ruegos relativos al aumento de becas de instrucción primaria en Valencia, en donde quedan 17.300 niñas y niños sin poder ir a adquirir la enseñanza primaria, arrebatándole de paso contra las escuelas laicas y afirmando que el elemento oficial, Ayuntamientos y Diputaciones, no deben subvencionar aquellas escuelas que califica de ateas.

Le contesta el ministro de Gracia y Justicia y rectifican ambos. Congreso. Sesión del día 13. El señor Dato declara abierta la sesión a las tres y media.

El señor Romero dice que en el expediente de indulto del periodista señor Serrano Bustos, no aparece la petición del interesado y ha sido otorgado sin la previa presentación del periodista condenado como se exige al señor Lerroux.

El ministro de Gracia y Justicia asegura que en el caso Serrano Bustos, hubo como base de expediente una solicitud; es así en que en el caso de Lerroux no hay todavía expediente, porque no hay petición.

El señor Romero insiste en que la solicitud del señor Serrano Bustos, no aparece en el expediente. El señor Hurtado habla para alusiones en la interpelación del señor Giner de los Ríos acerca del caso de Lerroux.

Empieza afirmando el deseo de los diputados republicanos catalanes de contentar con el señor Lerroux en el Congreso, estimando que tal vez sea el medio de acabar con el equívoco a que puede prestarse la situación de fuerzas políticas en Cataluña.

Estima que lo que ha hecho el señor Giner de los Ríos es reproducir el problema catalán y sin perjuicio de debatirlo ampliamente cuando esté completa la representación antisionista, dice que el lerrouxismo es sencillamente una negación de la Solidaridad.

Rechaza también la acusación de ingratos para el señor Salmerón, diciendo que no tiene derecho a hacerla el señor Giner mientras esté en pleito el atentado de Hostafranch.

Manifiesta que la ley será buena o mala sin que influya en ella su aplicación por los solidarios o por los amigos de Lerroux, los que arrastran ahora por caminos y vericuetos la nostalgia de una administración oscura de los bienes comunales.

Califica el lerrouxismo de broma que se funda en una leyenda grotesca. Niega las persecuciones a Lerroux que antes había invocado el señor Sol y Ortega.

¿Qué nos vale, en la desgracia tener, para nuestra audacia, fuerte el hierro, agudo el filo, si no toma su eficacia de ti, maestra de estil?

¡Ay, santa vida estudiantil, troquel de las mocedades! ¡Ay, sacra fuente gloriosa, que unge el alma valedosa con agua de eternidades!

Tu divina agua lustral nos mantenga en los caminos: que, en nuestra alma, tu caudal es como un sello imperial en rústicos pergaminos.

Valedera de tu raza haznos tú sus valederos: no salgamos a la plaza sin poner nuestros aceros a seguro en tu coraza.

Y tú, surge, toda armada, toda personal y esquivia; en ti misma gobernada, no como cosa creada, como Creadora viva.

Y a nada ceda tu arresto y lo oculto y lo repuesto por tu gracia se nos abra: la tradición te dé el gesto, y el futuro la palabra.

¡Ay, gentes de clerencia, ponede a la patria más, que ya es anónima, un nombre! ¡Haced en esta agonía, de cada patrio, un hombre!

¡Ay, columna castellana que aún resabe a la galana miel de fray Luis de León! ¡Vuelve a mandarnos el son castizo de tu campana!

Vuelve a proclamar verdades tuyas; afronta impiedades, sufre cárcel y destierro, ¡vuelve a hundir almas de hierro en agua de Humanidades!

Y en tu rincón de Castilla, sobre esa tierra amarilla de los solares reñijos, ¡sé tú la nueva semilla cuyos brotes lleguen lejos!

En malos días nacimos. — Para vernos cual nos vimos de nuevo en nuestra heredad, ¡espíritu te pedimos, gritando, Universidad!

¡Espíritu... nombre... brasa... ¡sentido! — que el viento pasa y ya no resuena, mudo; y porque se cayó el escudo con letra, de nuestra Casa.

E. MARQUINA. Desde Béjar. (De nuestro Corresponsal). Fallecimiento. A los 80 años de edad falleció anoche a las diez y media, don Ruperto Sánchez.

La conducción del cadáver verificada en la tarde de hoy ha sido una imponente manifestación de duelo. Reciba su distinguida familia y muy especialmente sus hijos la expresión de mi sincero pesar.

El frío. Seguimos disfrutando temperaturas bajas y todos los montes que circundan a Béjar permanecen cubiertos de una espesa capa de nieve; que aquí dicen aguarda otra nevada. No ser extraño que así suceda, porque el barómetro sigue acusando presiones muy inferiores a la normal.

Como consecuencia del tremendo frío que sentimos, los enfermos aumentan y se registran bastantes defunciones. Anoche hubo cuatro de éstas, cosa que hace mucho tiempo no sucedía. Béjar, 12-2-1969.

Gaceta rural

Revista de la semana Situación agrícola

En España. La semana ha sido revolucionaria, bajo el punto de vista meteorológico. Sobre la península se han desencadenado fuertes temporales de lluvias, nieves y pedriscos, acompañados en algunas partes de huracanos vientos.

Al mismo tiempo el termómetro ha registrado muy bajas temperaturas. Y lo peor es que la cosa sigue. Del estado de los campos, nada puede decirse. Allí donde ha nevado, es indudable que han recibido un gran beneficio, sin que se hayan perjudicado los sembrados con las fuertes heladas.

De la situación de los mercados, puede juzgarse por lo siguiente. En Barcelona han entrado 4.957 toneladas de trigo del país, contra 5.644 en igual semana del año anterior.

Perdura la fluidez en operaciones y en precios, si bien estos se determinan según clase. Las ventas realizadas han sido muy medianas, pues aunque pueda haber carencia de grano, es lo cierto que los fabricantes no encuentran aliciente en la venta de harinas, y de ahí el marasmo que se nota en la contratación.

También influye bastante en la fluidez, el que hace algunas semanas que los arribos son fuertes en relación con las operaciones que se efectúan, y que ya están en camino las 7.000 toneladas de trigo cardenal que fueron ajustadas en Diciembre con Australia.

Los precios son en pesetas y cada 100 kilos. Salamanca, 28 90; Aranda de Duero, de 29 19 a 28 61; Peñafiel, de 29 48 a 29 04; Segovia, de 29 48 a 28 90; Medina, de 29 62 a 29 04, y Zamora, de 29 04 a 29 90.

En la provincia. También aquí ha llovido y ha nevado, y hemos sufrido fríos tan intensos como donde más.

Con nada de esto se han perjudicado los campos, para los cuales era ya necesaria la humedad.

En algunas comarcas ha comenzado ya la siembra de los tardíos; en otras comenzará en la semana próxima.

El mercado de cereales ha flojado un tanto. El de cebones sigue en estado lastimoso; se vende de 35 a 40. El mercado de ganado vacuno se ha repuesto mucho; la carne vale de 66 a 68 y las reses de trabajo puede decirse que valen un 10 por 100 más que hace un mes.

En el Extranjero. Estos mercados se presentan con aspiraciones al alza, debido a la demanda muy activa para los cargamentos de trigo sobre Europa, donde existen urgentes necesidades que forzosamente habrá que satisfacer.

Se vende en franco y cada 100 kilos: París, 23 00; Amberes, 22 00; Nueva York, 21 88; Budapest, 26 47; Liverpool, 21 87, y Chicago, 20 28.

Francia. — Temperatura irregular. A pesar de esperar un buen año, parece que hay empeño en no querer vender la cosecha, pues las infimas transacciones que se realizan, son pequeñas partidas, esperando que la demanda sea más activa. Este es el solo medio de mantener los precios en su actual nivel, es decir, de conservar el aumento adquirido en un mes, después de largos y laboriosos esfuerzos.

Rumania. — Las heladas son bastante fuertes y, como la nieve se había deshecho ya a causa del buen tiempo, se teme por el resultado de las cosechas. En las riberas del Danubio los campos están aún protegidos por una buena capa de nieve. El mercado se presenta firme en trigo y maíz por la buena demanda del extranjero, aunque se agotan las existencias, pues los arribos del interior son insignificantes.

Rusia. — Tiempo frío y muy seco con heladas bastante fuertes. El mercado de trigo muy en calma por las expediciones de la Argentina y Australia, cuyos precios de ambas procedencias han subido de una manera rápida. Las exportaciones de los puertos son insignificantes y los negocios quedan bastante desanimados.

Argentina. — Abundantes lluvias que benefician el campo. La tendencia general del mercado de cereales, es muy firme y muy grande la demanda de Europa. Aumentan visiblemente las existencias en los puertos a pesar de los embarques continuados. Al día que quedan en alza tanto el trigo como el maíz.

Juan Campesino. Desde Peñaranda. (De nuestro corresponsal). Mercado del día 11 de Febrero. Trigo, 12 50 pesetas fanega. Centeno, 8 75 id. Cebada, 7 50 id. Algarrobas, 8 75 id. Guisantes, 10 id. Avena, 6 id. Garbanzos, 30 id. Alubias, 22 id. Castañas secas, 4 50 id. Patatas, 1 50 pesetas arroba.

Bueyes, de 530 a 550. Novillos, de 395 a 470. Añeños, de 125 a 230. Vacas de 240 a 375. Cerdos al destete, a 10. Id. de seis meses, de 30 a 40. Id. Cebados, de 9 25 a 10. Caballos, de 125 a 720. Mulas, de 230 a 1.100. Asnos, de 40 a 120.

Copla del día

Era ya el treinta y seis aniversario, y hubo quien recordó la fecha grata. Confesemos pues todos, que se trata de un caso de memoria extraordinario.

DE MOMENTO

Una poesía de Marquina. Mi querido amigo Eduardo Marquina, acaba de cantar a Salamanca y su Escuela en versos que tienen la amarillez de las peluconas viejas, la evocación de las dulces cántigas del Rey sabio y el color de las candelas del Arcipreste. Digno es el canto de la madre Escuela mía, que tiene jirones de mis sueños en sus patios. ¡Bendito sea el poeta!

Aunque no hubiera dado más fruto la visita de los bordeleges a Salamanca que la poesía de Marquina, bien podían darse por satisfechos los profesores viajeros. Aquello que no deja reguero de luz en el alma, muere estéril. Pero cuando de la acción brota el canto y del gesto la palabra, no importa que la acción y el gesto desaparezcan. Pasada la morriña, rota la ilusión primera, nos creamos otra y en la noche oscura nos ponemos a cantar y nuestro gesto es más bello y ponderado.

José Sánchez Rojas. LA UNIVERSIDAD. Por la visita a Salamanca de los universitarios de Burdeos.

¡Caya ciencia, ciencia mía ciencia de la yoglaría, ponte medrosa a temblar, que hoy te cometo a cantar mesteres de clerencia.

Hila verbos, pule austera tu estilo, en gracia al sujeto, y haz tanto, musa ligera, que en el tono y la manera te conozcan el respeto.

— Señora Universidad, la de las rancias consejas, ¡recobras tu potestad, que hoy pone la mocedad flores de almidón en tus rejas...!

¡Tú, la de claustros vacíos, la de portones sombríos en la inacción y en la herrumbre, ¡reclamas tus poderes, que rompes con la costumbre...!

De tierras de Francia vienen mensajeros que te halagan; a tus puertas se definen, de tus glorias se mantienen y con su ciencia te pagan.

Renuevos de clerencia en tierras de España brotan. ¡Ay, ponme a logro este día, musa mía, musa mía, que es de los que no se agotan!

Muévete la sonoridad de unas campanas de glorias, ¡tócate de majestad, señora Universidad, que entras de nuevo en la Historia!

Tú, que haces el corazón férreo, cuando en él penetras, ¡maestra, norma, sanción, ¡limpiará de corrupción nuestras armas con tus letras?

Tú, que casi resucitas después de siglos de olvido, ¡a nuestras ansias benditas volverás a dar sentido con tus palabras escritas!

Madre de la ley, señora de la Ciencia, alma del Arte, ¡reconocéras a hora oportuna que ya hace unos siglos mora sin cifra nuestro estándar?

Concordata entre el Gobierno español y el Vaticano. El papa ha aceptado la independencia de España. El papa ha aceptado la independencia de España.

El papa ha aceptado la independencia de España. El papa ha aceptado la independencia de España.

Elección de compromisarios

A las diez de la mañana se ha verificado hoy en la Casa Consistorial la elección de los compromisarios que han de tomar parte en la senatorial convocada para el día 21 en nuestra provincia.

Presidió el acto el alcalde señor Mirat, actuando de secretario el síndico señor Cuesta (don Rafael) y los electores don Pablo García y García y don Guillermo H. Sanz.

Tomaron parte en la elección 65 votantes, entre los cuales recordamos a los señores García T-jado, Angoso, Pedraz, Ruiz, Marcos (don Florencio), Cuesta (don Torcuato), De Antonio, García Polo, Núñez, Santa Cecilia, Rivas, Noreña, Millán, Marcos Arias, Palomero, Díez, La Fuente (don Juan), Peix, García Martín (don Mariano), Polo (don Isidro), Juárez (don Fermín), Rodríguez (don Acabrosio), López (don Abdón), Muñoz (don Valentín), Peramato, Winzer, Giménez, Alonso (don Blas), Madruga (don Miguel), Angoso (don Eladio), Brozas, Carnero y Blanco (don Lorenzo).

Hecha la votación sin que ocurriera el menor incidente, dió el siguiente resultado:

- Don Antonio Díez, 65 votos.
Don Basilio García Polo, 55.
Don Julián de la Rúa, 35.
Don Francisco Núñez, 35.
Don Juan de la Fuente, 25.

Fueron pues proclamados compromisarios los cuatro primeros, por ser éste el número de los que corresponden á nuestra ciudad.

Además obtuvieron votos, aunque en escaso número, otros dos señores.

Ha sido muy notable, como se ve, el triunfo conseguido por el señor Díez, obteniendo la totalidad de los votos emitidos.

DE LA AUDIENCIA

Entre municipales

Aún recordarán nuestros lectores el lamentable suceso que tuvo lugar la noche del 28 de Noviembre último en el vestíbulo de nuestra Casa Consistorial, el cual alarmó a los pasantes de nuestra plaza, sorprendidos por el disparo de un arma de fuego que se hizo en aquél lugar.

Los guardias municipales Gumersindo Araujo y Ciferrión Vicente tuvieron un altercado por causas relacionadas con el servicio.

Cuando se hallaban dando cuenta á su Jefe de las diferencias que entre ellos existían, hubieron de acorazarse el uno y el otro, llegando hasta abofetearse, en cuyo momento se produjo el disparo de un revolver que los circunstancias lo atribuyeron al Gumersindo.

En la causa instruida con este motivo se ha celebrado ayer el Juicio oral ante la Sala primera de esta Audiencia.

El señor Fiscal acusa al procesado como autor de un delito de disparo de arma de fuego contra determinada persona, solicitando que se le imponga la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional.

El defensor señor Castro niega que el disparo fuera intencional y reputando falta el hecho, solicita la absolución en todo caso que la pena no exceda de seis meses y un día.

Del resultado de esta causa daremos cuenta á nuestros lectores tan pronto como se dicte sentencia que será dentro del tercer día.

El lunes se verá en Juicio oral la causa instruida contra Leandro Hernández por el delito de homicidio ocurrido cerca de la Estación de Carpio.

Comisión provincial

A la última reunión celebrada por la Comisión provincial, asistieron los señores Sánchez y Sánchez, Viota, Jiménez y Pascua.

Se aprobaron las cuentas de la cárcel correccional de esta ciudad correspondientes al mes de Enero.

Igualmente se aprobaron varios expedientes de los Ayuntamientos de Puente del Congosto, Guadramiro y Villar de Peralsona.

También se aprobó la recepción provisional de un trozo de carretera de Tamames á Guijuelo, y la construcción de un cobertizo en el Hospicio para la desinfección de ropas.

LO IRREPARABLE

El Cuento Semanal publica en su número de hoy una novela de Felipe Trigo con este título «El novelista de moda». Dramática con su peculiarísimo estilo, un dramático conflicto en que el amor y el honor se encarnizan en el espíritu de un joven juez.

El proceso psicológico que constituye el fondo de la obra, las narraciones de inmenso interés, los episodios de una sugestión personalísima en que abunda y la habilidad extraordinaria con que está confeccionada la trama total, hacen de «Lo Irreparable» una de las más originales y bellas producciones de Felipe Trigo, y un acierto más de «El Cuento Semanal» á quien auguramos con este motivo un ruidoso éxito.

Salón Variedades

Esta noche debutará en este salón la notable completista «Bella Americanita».

Robo de palomas

Ayer mañana de siete y media á ocho se foró en el fiato de la Puerta de Zamora, 37 parejas de palomas: un individuo que dijo llamarse Juan Hernández, vecino de Forfoleda, á quien acompañaba un hijo suyo.

Pareciéndole sospechoso este aforo al jefe del fiato éste comunicó sus sospechas á los guardias de seguridad Luis Martín y Benjamín Curto de servicio en aquel distrito, quienes dieron cuenta del hecho á su jefe el cual les dió algunas instrucciones encaminadas á esclarecer el hecho. Las palomas habían sido vendidas á una revendedora del Corriol en 42 pesetas la cual confirmó las señas de los individuos que se buscaban.

A la una menos cuarto los sospechosos fueron detenidos por los citados guardias en el camino de la Gloria. El padre hábilmente interrogado, declaró llamarse Andrés de Andrés Villanueva, vecino de Calzada de Valdunciel y que las palomas las había robado por la noche auxiliado por su hijo, en la finca denominada «Husillos de don Joaquín Zúñiga», que habita en el calle del Prior, y á quien había servido de criado.

Dicho señor había notado algunas veces la falta de palomas en su finca, pero sin saber quién era el autor de estas raterías.

Gracias á la habilidad de los guardias, las palomas fueron recuperadas y entregadas á su dueño excepto una pareja.

Del hecho dióse cuenta al juzgado, que ordenó el ingreso en la cárcel de los aprovechados sujetos.

PERSONALES

Después de pasar una corta temporada en esta capital, mañana regresará á Fuente telopeña, la bellísima señorita Paula García Rodríguez.

No es en Fuente San Esteban, como ayer dijimos, sino en Fuentes de Oñoro, donde hoy han contraído matrimonio la simpática joven Venancia Sánchez, con el revisor del material de S. F. P. don José Martín.

Los novios han sido apadrinados por la agraciada señorita Emilia Silva y por el fogonero de reserva de la misma compañía don José Martín.

Ha ingresado en el cuadro artístico de la Sociedad «El Teatro», el joven estudiante don Víctor González Martín.

Se ha agravado en la enfermedad que desde hace algún tiempo viene padeciendo, nuestro compañero en la Preusa, don Fernando Felipe.

Celebraremos su pronta mejoría.

Ayer fué obsequiado con una serenata, por la Sociedad artística «Buenos días», el maestro y concertista que dirige dicha rondalla don Bernardo G. Bernal.

Después de admirar la ejecución de las obras interpretadas, obsequió espléndidamente á dicha rondalla.

Esta ha estrenado este año un pasodoble escrito por dicho director, y dedicado al bandurria solista de la rondalla, Eladio González Cabrera.

Ayer pasó el día en Salamanca, el señor Corredor, de Alba de Tormes, hijo político del señor Nodal, alcalde de Peñaranda.

Ha recibido en Madrid, el grado de doctor en Medicina, con la nota de sobresaliente, el joven licenciado don Tomás Rodríguez Mata, hijo de nuestro querido colaborador el doctor Pinilla.

Felicitemos al nuevo doctor, que tan brillantemente pone término á sus estudios.

Han regresado: De Madrid, el gobernador don Juan José Zapata y el joven médico don Francisco Díez.

De Valladolid, el joven estudiante de Medicina, don Andrés G. Moreira.

Han salido: Para Madrid, el propietario don Adolfo Gómez, la señora de don Angel Borrego de Dios y la bella señorita Asunción Bayo.

El Cine del Círculo

En la sesión de los cuatro y media, en vez de juguetes se sortearon varios cientos de serpentinatas en lotes provistos de la correspondiente licencia para tirarlos.

A las seis de la segunda y última sesión. En el programa de películas figura la bonita cinta de gran duración titulada «Los dos hombres».

Una conferencia

La Academia de Santo Tomás celebra

rá hoy á las cinco y media de la tarde, sesión ordinaria.

Continuará la discusión del tema «El filosofismo en el derecho», desarrollado el sábado último por el señor Dorante.

Sociedad de atracción de forasteros

La Sociedad de atracción de forasteros de Barcelona, ha tenido la atención de remitirnos un magnífico album de propaganda de las bellezas naturales y artísticas de las principales poblaciones catalanas y baleares, del que acaba de hacer una gran tirada.

Dicho album es un acabado modelo de tipografía artística que hace honor á la imprenta barcelonesa. Ilustran profusión de grabados á varias tintas y su texto, ameno é interesante, responde perfectamente al objeto de su publicación.

La sociedad de atracción de forasteros, que se halla domiciliada en la Rambla del Centro, 30, entresuelo, de la mencionada ciudad, remitirá gratuitamente ejemplares de dicho album á cuantas personas lo soliciten.

TITULOS

A continuación publicamos los títulos que han sido últimamente expedidos por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes:

De licenciado en Derecho, á favor de don Juan Azcune y Echevarría y don Juan Pérez Herrero.

De licenciados en Medicina, á favor de don Dionisio Alberto Luengo y don Benigno Velázquez Amézaga.

De practicante, á favor de don Cayetano Cifuentes Herrero.

De ingeniero industrial de la escuela de Bilbao, á favor de don Fidel Alonso Allende.

El de maestro, á favor de don Angel Sanz Mateo, y el de maestra, á favor de doña Amparo Martín Rodríguez.

LOCALES

Se han remitido á informe de la Comisión provincial, los recursos de alzada interpuestos por don Antonio Zapatero y don Leopoldo Sánchez, contra el acuerdo del Ayuntamiento de Montejo, sobre reparto de terrenos sobrantes de la dehesa boyal.

La benemérita de Cipérez, da cuenta de haber dado á un sujeto que dijo llamarse Javier Moreno, anturda una herida producida en la cabeza con un palo á Miguel Herrero, en ríña que sostuvieron ambos en el sitio denominado Vaqueril, término de Casasola de la Encomienda.

SE ARRIENDA

la dehesa de Los Perales, situada á siete kilómetros de Alba de Tormes, que tiene pastos, labor y monte.

Del precio y condiciones, informará el administrador, D. Valeriano Sánchez Maestre, en Peñaranda de Bracamonte. 49

Grandes rebajas de precios. Se hacen en todos los artículos en el «Modelo de Paris» Plaza Mayor, 38. Liquidación de arigos, capas, ropa blanca faldones y cañastillas.

Por la benemérita de Euenteguinado, han sido detenidos Miguel Holgado y su hijo Demetrio, como presuntos autores del hurto de la carne de una res vacuna, propiedad del conde don Fernando de Taberno y que ha sido muerta por los lobos en la dehesa de Sageros de Malvarina.

Para su estudio ha sido remitido á la Jefatura de Obras públicas, de esta provincia, el trazado de las dos últimas secciones de la carretera de Ledesma á Fermoselle.

Los tenientes coroneles de las cajas de reclutamiento de Salamanca y Ciudad Rodrigo, han remitido á este Gobierno, para su inserción en el «Boletín Oficial», las relaciones nominales de los reclutas del reemplazo de 1908 y revisiones que han de concentrarse en las respectivas cajas el 1.º de Marzo próximo.

El alcalde de esta ciudad ha remitido al gobernador un estado con el movimiento de población habido en esta ciudad durante el mes de Enero.

El preso Zacarías Sastre, que se hallaba en el penal de Ocaña cumpliendo la pena de diez años y un día de prisión mayor, ha fallecido en aquél la prisión.

GABINETE ODONTOLÓGICO

DE Matias Ludeña

Especialista en enfermedades de la boca y Dentaduras artificiales. Plaza Mayor núm. 15 principal.

El «Boletín Oficial» publicará una circular de la administración de Correos, de esta ciudad, referente á la franquicia.

Por esta Audiencia se ha declarado rebelde al procesado Lisardo Vazquez.

El juez de Instrucción de Alba cita á un tal Francisco, para que en el término de diez días se presente en aquél Juzgado á prestar declaración en el sumario que por punto se instruye.

La guardia civil del puesto de Villar de Ciervo, ha denunciado ante el alcalde de Villar de la Yegua, á Francisco Montero por haber sido sorprendido en la dehesa boyal de aquel pueblo, perteneciente á la Hacienda y sitio denominado Las Tabernillas, cortando leña de encina verde sin tener para ello la correspondiente autorización.

Visto por la Comisión provincial el recu se de queja interpuesto por don Francisco Sanchez, guarda jurado sereno de Macotera, en aplicación que se le ordena al Ayuntamiento abonar las cantidades que le adeuda, la Comisión ha acordado se reclame al Ayuntamiento certificación de los nombramientos de guardas jurados y serenos con expresión del sueldo, etc.

El delegado de Hacienda ha impuesto al alcalde de Golpejas una multa de 17,50 pesetas, por no haber remitido unas diligencias de denuncia por extracción de piedra de la dehesa boyal y que habían sido reclamadas por la sección facultativa de Montes.

Registro civil

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho las siguientes inscripciones: Nacimientos: Ninguno. Defunciones: Manuel Benavides Iglesias y Eustaquio Barba Vicente.

El director del penal de Burgos ha manifestado al gobernador el ingreso en aquella prisión de tres presos de esta cárcel.

GRAN REALIZACIÓN VERDAD de calzado por FIN de TEMPORADA. GRANDES REBAJAS. A calzarse con de balde en La Revollosa ESCALERILLA DE PINTO 1 Y 3 GRANDES REBAJAS

Se ha autorizado á la Unión española de explosivos, para remitir cuatro cajas que contienen 18.000 cartuchos, á la consignación de don Miguel García González.

Por el Rectorado de esta ciudad se anuncian las vacantes de las escuelas de niñas de Puertas, Linarejas y Faramontanos de la Sierra.

Por este Gobierno se ha ordenado al alcalde de Tordillos, reponga en su cargo al médico titular interino, don Cristino Herrero, en tanto se provea en propiedad.

El clima

Observaciones meteorológicas Tomadas á las nueve de la mañana DIA 13. Presión barométrica 693.85. Temperatura máxima al sol 12.4. Temperatura máxima á la sombra 6.4. Temperatura mínima -4.2. Viento NO. Despejado. Variable.

Mañana se celebrará en el Liceo el tradicional baile de máscaras «El Berbere» de diez de la noche á tres de la madrugada, que promete estar muy animado.

Dos secciones de la banda «El 1.º de Mayo» amenizará el baile.

Muchas aguas llamadas potables tienen un disolvente principio nocivo al esmalte dental; para evitar este fúese á diario el mejor dentífico conocido: Lleon del Polo.

Recaudación de consumos. La recaudación del impuesto de consumos producido en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer:

Fiato de la Estación 148.99. Id. del Rollo 60.53. Id. de la Puerta Zamora 137.79. Id. de C. Ledesma 48.51. Id. del Puente 376.58. Matadero 518.48. Total 1.290.28.

El iodo fóforo, arsénico, cal, y sosa integrantes de nuestro organismo unidos al aceite de higado de bacalao, son la base de la Emulsión y Jarabe Thrillo. Medalla de oro en la Exposición de Zaragoza.

Ayer fué condecorado á la prevención por los municipales un individuo llamado Manuel González, por blasfemar en la vía pública.

También fué detenida una joven llamada María Pilar López por hurtar madera en la calleja de la Bola.

Corbatas Alta Fantasia

Se han recibido en la CAMISERIA INGLESIA gran surtido en Bufandas de seda, Guantes y demás artículos que abarca este ramo. Poeta Iglesias, 8. - Salamanca.

de Arcachón legítimas, se reciben en el almacén de pescados y escabechos de José P. Carro.

Se venden al por mayor, en el mismo almacén y al detal en el Corriol puesto de pescados de Adolfo, sirviéndolas á domicilio á las Fondas y Restaurants. -Sanchez Ruano 26 - (e) - Teléfono 32 -

Hijo de Blas

Si guiendo la costumbre de años anteriores queriendo dar más impulso al negocio, esta casa que no escatima nada, solo por dar gusto á un numerosa clientela, acaba de recibir un vagón de naranjas de Valencia y otro de Murcia injertadas, iguales á las del año pasado, que tanto gustaron por su buen gusto y baratura.

Pues desde el día 2 de Febrero las ofrece al público, dos naranjas cinco céntimos, y tres diez. También se reciben á diario guisantes, habas, alcachofas, coñiflores; hay patatas buenas á cinco reales los 11 kilos y medio; también hay plizas de la Habana.

Frutería del HIJO DE BLAS

de Arcañón legítimas, se reciben en el almacén de pescados y escabechos de José P. Carro.

TELEGRAMAS

La reforma del Concordato. La comisión que entiende en la reforma del Concordato del Gobierno español

y la Santa Sede, parece inclinada á no su primir ninguna diócesis.

La base del arreglo será reducir los canónigos, creándose canonicatos honorarios en compensación de los cargos que se su priman.

La interpelación de Urzáiz

El presidente del Congreso manifestó ayer al Sr. Urzáiz que cualquier día de la semana próxima podría explicar la interpelación que anunció al Sr. Maura sobre la admisión temporal de la hojalata.

El Sr. Urzáiz ha contestado al Sr. Dato que el lunes explicará la interpelación.

La cuestión de Lerroux

Los radicales creen que el diputado señor Lerroux se sentará en los escaños del Congreso.

Los catalanes, en cambio, dicen que es difícil que este diputado pueda ocupar el cargo.

Final del Congreso

A última hora de la sesión continuó la discusión del proyecto de Régimen local apoyando el señor Gasset una de las enmiendas que tiene presentadas, siendo contestado por el señor Bugallá.

Después de rectificar ambos interviene el carlista señor Salaberry, quien tributa grandes elogios al señor Moret por haber aceptado las mancomunidades.

Final del Senado

A última hora el señor Calveton apoya su proposición declarando incompatible el cargo de diputado y senador con los de consejero, gerente, de compañías ferroviarias ó sociedades anónimas, tengan ó no sueldo.

Después de breves frases de elogio del señor Maura, la proposición es tomada en consideración.

Para el Senado á reunirse en secciones y reanudada la pública se votan varias enmiendas á los artículos 4.º y 5.º de Régimen local, siendo desechadas.

Conferencia telegráfica

(De nuestro corresponsal señor Maroto) MADRID, 13 FEBRERO

Consejo de ministros

El celebrado ha durado tres horas, pero según afirman los ministros, no ha tenido otro carácter que el de administrativo.

Resolvieronse varios expedientes de competencias.

Se examinó la solicitud en que se pide una subvención para la exposición de juguetes que ha de verificarse en el Retiro, y la subvención fué acordada en principio.

Estudióse también el asunto de los ferrocarriles traspanañicos y el del directo de Zamora á Orense, asunto éste último en el que hay pugna de intereses, según aseguran los ministros.

El acta de Sol

En la secretaria del Congreso ha sido ya entregada el acta de diputado por Barcelona del señor Sol y Ortega.

Mitín de Palencia

En el mitín de alianza liberal que mañana se celebrará en Palencia hablarán los señores Canalejas, Suárez Inclán, Pedregal, Torres Guerrero, Santillán y conde de Garay.

A este mitín seguirán otros, pues de nuevo se intenta proseguir con actividad la campaña bloquista.

Conferencia de Diezenta

En el correo de esta tarde marchará á Valdepeñas el señor Diezenta, con el fin de dar una conferencia en el círculo republicano.

Se hacen grandes preparativos para recibir al ilustre literato, que disertará sobre el tema «Aires de libertad».

Telegrafía de Cádiz comunicando un suceso por demás edificante

María Jiménez, natural de La Línea, y que se hallaba en la última miseria, por falta de trabajo, emprendió la marcha á la capital, á pie, en avanzado estado interesante y seguida de sus tres hijos de siete, cinco y tres años.

La desgraciada mujer vió sucumbir durante su penoso calvario al menor de sus hijos que murió á la mitad del camino; y cuando al fin llegaron á Cádiz fué tal su situación de hambre y cansancio, que hubo necesidad de que ingresaran en un asilo.

Imp. de A. Maraz y Comp. - Zamora 19

Café-Restaurant y Repostería - NO. LA TI

Almuerzo, 4 pesetas. Comida, 5.

Se sirven cubiertos desde tres pesetas.

Acaban de recibirse en este acreditado Restaurant quesos de las marcas Brie, Camembert y Paamel.

CLEO - papel de fumar

Mercados y precios

Valladolid (13-13,24)

Almacenes del Canal - En este mercado se cotiza el trigo a 51,25.

Almacenes del Arco del Ladrillo - La cotización del trigo es a 51 reales. Tendencia floja.

Medina del Campo (13-13,16) En el mercado celebrado hoy se ha vendido el trigo a 50 reales. Tendencia sostenida.

Salamanca (13-13,25) Hoy se ha vendido el trigo a 50 reales. Tendencia sostenida.

Trigo superior, a 50 rs. Cortado, a 49,12. Barbilla a 48. Rubión a 50. Centeno a 37. Cebada a 28. Algarrobas a 37. Guisantes a 33. Avena a 18. Alverjas a 87. Garbanzos, de 100 a 160.

SOBRE WAGON SALAMANCA - Trigo a 51 y 1/2 y 52 rs. según clase. Id. corriente, a 51. Centeno a 38 1/2.

HARINAS - Marca J. J. los 100 kilos con envase a 38 pesetas. Id. T. P. a 37. Salvados a 18 pesetas.

FABRICA EL SUR - Harina marca M. (extra), 38,00 pesetas. Idem H. 1, 37,00 idem. Idem Y. (panadera), 00 id. Idem G. 36,00.

FABRICA LA ZORITA - Harina S. S. a 38,00 los 100 k. Idem S. a 37,00 idem. Idem S. a 36,00 idem. Harinilla 5 a 3, a 9 reales puro a sin saco. Maiz uñillo, a 7,50 idem idem. Salvados, a 7,50 idem idem.

LA ESPERANZA (Matilla de los Cafes) Harina marca E 38 pesetas los 100 kilos. Idem P. 37 idem idem. Idem J. 36 idem idem.

RESIDUOS - De 4 a 31 pasas los 100 kilos sin envase. De 5 a 19 idem idem. Menudillo 17 idem idem. Salvado grueso, 16 idem idem. Salvado o mezcla 17 idem idem.

ACRITES - LA TREVEJANA - Precios corrientes de sus Aceites finos de Sierra de Gata - DIA 13 DE ENERO DE 1909

CORRIENTES - Natural - Arroba, 20 pesetas. Media arroba, 10. Un canuto de arroba, 5. Cantaró de 16 litros, 25,60 pesetas. Medio cantaró, 12,80 id. Una cuartilla, 6,40 id. Media cuartilla, 3,20 id. Cuartillo, 0,80 idem.

Añela - Arroba, 21 id. Media arroba, 10,50 id. Cuarto de arroba, 5,25 id. Cantaró, 21,00 pis. Medio cantaró, 10,50 id. Cuartilla, 5,25 id. Medio litro 0,5, id.

Almacén y Refinería - Zamora 25 - Teléfono núm. 153 SALAMANCA - Los productos de esta Casa han sido premiados con MEDALLA DE ORO en la Exposición Regional de Salamanca.

Horario de trenes - He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan.

Medina a Salamanca - Llegadas. Tren correo, llegada a esta a las 4,33; mixto, a las 9,20; sudexpreso, a las 11,20, y el me cancha discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, a las 18,30.

Salidas. El correo, sale de esta a las 22,10; mixto, a las 15; sudexpreso, a las 22,54, y el mercancía discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, a las 6,20.

Línea del Oeste - Llegadas. Tren correo, llegada de Astorga, a las 4,40

Salidas. El correo, sale de esta a las 22,10; mixto, a las 15; sudexpreso, a las 22,54, y el mercancía discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, a las 6,20.

mixto, a las 16,22; correo, de Plasencia, a las 22, y mixto a las 10,23.

Salidas. El correo, sale de esta para Plasencia, a las 5,5; mixto 16,35; correo, para Astorga, a las 10,45.

A demás, los martes, circula un mixto en Zamora, que sale de esta a las 5,50, y egresa a las 21,15.

Tren correo, sale de esta a las 5; mixto, a las 16,40, y sudexpreso, a las 11,25.

Llegadas. El correo, llega a esta a las 21,36; mixto, a las 10, y sudexpreso, a las 22,49.

Línea de Peñaranda - Tren mixto, sale de esta a las 18, y el mismo tren II a esta a las 9,20.

La Deicia (Antiguo restaurant de Andrés Fraile) CORRILLO 12 de PABLO HERNANDEZ, Pastelería y repostería. - Vinos, licores y refrescos de todas clases. - Se asan carnes y pescados. - Comidas bien servidas a precios sumamente económicos. - Vermont ESTRUJON con salsas de anchova.

El Sagrado Corazón - Talleres de esta tipografía - de JUAN BAPTISTA FOLIA

Construcción de toda clase de imágenes en Pasta Romana para el culto católico, altares, oratorios, andas, pías, panteones y lápidas, estatuas, retratos, bustos decenesivos y de toda clase de adornos para las fachadas e interiores de las casas, ejecutados en PASTA ROMANA, madera, mármol, piedra, cemento barro, yeso. Precios convencionales.

Plaza de San Bartolomé - Exportación a provincias y Ultramar - SALAMANCA

Máquina - Se vende barata una máquina de coser, Singer, antigua, en buen uso, de las llamadas de familia. En la imprenta de EL CASTELLANO darán razón.

El día 16 de Enero de 1909

Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el Gran Comercio de EL CAPRICHICO puede pasar a recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique.

Ojo El que quiera comprar un día gratis debe visitar esta casa. Calle de Zamora 1 y 3 "EL CAPRICHICO,"

LA PREVISIÓN ANDALUZA - Sociedad Anónima de Crédito y Seguros - Capital: 1.000.000 de pesetas. Capital desembolsado: 225.000 pesetas.

Legamento constituido por escritura pública ante el Notario del Ilustre Colegio de Sevilla don Félix Sánchez Bano y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.

Operaciones en dos, tres y cuatro plazos - Pesetas 800 Pesetas

Representante D. Francisco Acedo - EN SALAMANCA - Calle del Jesús número 7.

CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS

INGERTOS, BARBADOS Y ESTACAS, SELECCION GARANTIZADA. - Precios reducidos. 4 medallas de oro: Gran diploma de honor. Catálogos gratis a quien los pida.

CENTRO-PENSION-MAÑES

Para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto DIRECTOR PROPIETARIO: D. José Mañes Casaux CALLES DEL SILENCIO Y TOSTADO, NUM. 1 Salamanca

Este acreditado Centro docente, próximo a las Facultades é Instituto, consigue hermosos resultados debido a su régimen especial y continua explicación de las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.



FERRO-QUINA-BISLERI APERITIVO HIGIENICO. Reconstituyente de primer orden. Recomendado por toda clase médica.

Jabón de Sales de La Toja

Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABON DE TOCADOR.

NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CEMENTO

Arsenio Arlés é Hijos. Se construye toda clase de carpintería y tornería, molduras, jambas y cajetín para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas a las dimensiones que se desean a precios económicos.

Emulsión y Jarabe THRILLO. MEDALLA DE ORO. Exposición Hispano-Francesa DE ZARAGOZA 1908.

VENERE0 Y SIFILIS

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. (SU CURACION PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento.

CONFITES, ROOB E INYECCION COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las fiebres con secuencia producidas por las sales; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que curan instantáneamente el escorzo y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías urinarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

LOS MOHICANOS DE PARIS

456. A esta era, en su concepto el elemento principal de la vida y de los pueblos y tenía arranques admirables de entusiasmo cuando entraba en el porvenir, por lejano que fuese, esa armonía universal fundada por la fraternidad de las naciones que debe hacer juego con la armonía universal de los mundos.

Follein de EL CASTELLANO 453

un hijo que aquél fugitivo corso tenía en el seminario de San Simplicio. Este hijo era el personaje cuyo retrato tratamos de bosquejar; era Fray Domingo Sarrantí, a quien, por su aspecto español, se llamaba comúnmente fra Domingo.

